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DESIGN ODONTO: REFERÊNCIA EM ODONTOLOGIA 
COM TOTAL CREDIBILIDADE E RESPONSABILIDADE
A Design Odonto completa dois anos na cidade Primaz de Minas se tornando referência em atendimento odontológico.

Endereço: Rua Bom Jesus - 

Nº148 - Centro - Mariana/MG

Telefone: 9 8711-1601

Dra. Raquel Lima Semim

Há 2 anos 

fazendo 

você sorrir!
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Editorial, por Cassiano Aguilar 

semelhante ligue para o 190 faça sua 
denúncia e não deixe passar em branco.
   Contudo, através de nossas redes sociais 
recebemos uma solicitação dos moradores de 
Bandeirantes, em relação a precariedade da 
iluminação pública. Os moradores já 
solicitaram o reparo e até o momento nada foi 
feito, causando vários transtornos. É preciso 
que os fiscais da prefeitura fiquem atentos, 
exerçam seu papel e busquem solucionar os 
problemas pertinentes à cada área, seja ela 
urbana ou rural. No local, existem comércios 
que correm sérios riscos e que estão 
localizados entre os Correios e o número 48. 
Bandeirantes vive uma realidade diferente 
dos velhos tempos, inclusive, relatamos no 
ano de 2017 o furto no comércio da Betinha, 
que durante à noite invadiram o local e 
levaram tudo. Será que vamos esperar que 
isso ocorra novamente?

  Reflexão - Agora pense num ladrão do 
dinheiro dos seus impostos, que roube 
milhões, sob forma de propina, em 
negociatas que lesam empresas públicas, 
como apurou a Lava-jato. Imagine o ladrão 
que lesa o dinheiro do povo, superfaturando 
obras para pagar políticos, “doar” milhões a 
partidos políticos. E que depois de presos, 
esses corruptos pagam milhões a advogados 
por um número sem fim de recursos, com o 
dinheiro que roubaram do povo, que é dono 
das Estatais. Dinheiro da propina, do 
superfaturamento, do crime. Produto de 
crime usado para safar o criminoso. É um 
círculo vicioso típico.
   Pois agora a deputada Bia Kicis (PSL) 
apresentou à Câmara Federal um projeto de 
lei que caracteriza o óbvio: advogado que 
receber dinheiro produto do crime para 
defender o criminoso, na verdade incorre no 
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      Na última semana recebemos na redação 
do Jornal Panfletu´s uma denúncia grave, em 
relação ao atendimento realizado nos postos 
de saúde da cidade de Mariana. Engraçado 
que a temática do país e o desejo do 
presidente é a “Desburocratização” e por 
incrível que pareça continuamos buscando 
meios para que esse sistema que atrapalha e 
muito a vida do brasileiro, continue. Não 
somente a burocracia que impera há também 
o relato de usuários do Sistema Único de 
Saúde que afirmam ser maltratados pelos 
atendentes e por médicos. Tem gente 
morrendo nas filas esperando atendimento. 
Vale lembrar que esses servidores que 
certamente são minoria devem reconhecer 
que seus rendimentos estão em dia graças aos 
usuários que utilizam o sistema e pagam 
impostos. Isso não pode acontecer e aqui fica 
o registro. Se você foi vítima de algo 

/ Editor - Chefe / Jornalista 20.483/ MG 

crime de receptação. É como se a defesa do 
ladrão fosse paga com o que recebeu 
ilicitamente da empresa pública, que é de 
todos, vindo dos seus impostos. Tampouco 
pode a fiança ser paga com o produto de uma 
vigarice. É incrível como ninguém havia 
proposto uma lei assim. Melhor seria 
perguntar por que não se denunciava isso?
   Portanto finalizo retornando ao tema inicial 
e peço encarecidamente que as necessidades 
do município sejam atendidas o quanto 
antes. A população está saturada e em 
situação crítica, os vereadores cobram de 
maneira enfática porém sem respaldo. Os 
cidadãos esperam que os servidores 
trabalhem de bem com a vida e resolvam os 
anseios de nossa querida cidade e seus 
distritos.
 Aproveito o ensejo e desejo-lhe um bom dia, 
uma boa tarde e uma boa noite.
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Expediente

apresenta a forma trabalhada pela Fundação 
Renova, entidade criada para realizar através 
de programas e com participação do Poder 
Público local ações de reparação nos diversos 
níveis fragilizados pós rompimento da 
Barragem de Fundão, co-financiando o ente 
Municipal para melhor reestruturação de 
seus programas, projetos e equipamentos.
  Além disso, ressaltou que a falta de 
instrumento padrão para os primeiros 
atendimentos aos impactados é crucial para 
geração de novas vulnerabilidades, o que 
deve ser com urgência pactuado entre os 
entes da federação (União, Estado e 
Municípios).
  A troca de experiências com outros 
municípios que já passaram por momentos de 
calamidade e emergência é essencial para 
compreender  os  diversos níveis  de 
vulnerabilidade que tais ações podem 
acometer à população local. 

  Mariana hoje após longo período de embates 
e de muita construção teórica entre a gestão 
da Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, já conta com a implementação do 
Plano de Proteção Social que tem como 
objetivo o aporte de recursos e materiais por 
p a r t e  d a  F u n d a ç ã o  R e n o v a  p a r a 
fortalecimento das ações da Secretaria.
  A Palestra realizada no XXI Encontro 
Nacional do CONGEMAS foi organizada 
entre a gestão nacional do Colegiado, com 
participação do Ministério da Cidadania, 
profissionais independentes e por equipe da 
Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania de Mariana que se iniciou com 
pa les t ra  no  Encont ro  Regiona l  do 
CONGEMAS realizo em 15 e 16 de julho na 
Cidade do Rio de Janeiro.

Assistência Social - SUAS para melhor 
atendimento à população impactado.
  Mariana e sua população há quase 4 (quatro) 
anos sentiu e ainda sente na pele os reflexos 
sociais decorrente de grave evento que foi o 
rompimento da Barragem de Fundão, e tal 
fato torna os gestores locais e os trabalhos da 
Política Pública possuidores de maior 
vivência quando se fala em atendimento pós 
evento de calamidade e emergência.
  Em suas explanações, o Secretário Juliano 
Barbosa deixou claro as dificuldades 
vivenciadas pelo Município de Mariana 
diante da alta procura por benéficos 
eventuais, tais como cesta básica, aluguel 
social, inclusão produtiva entre outros em 
momento que o Município perdia sua 
capacidade financeira, o que gera um terrível 
impacto social na população.
  Ressaltou que a forma de se ver o impactado 
deve ser ampla e não restrita como se 

   O Secretário de Desenvolvimento Social e 
Cidadania de Mariana - Juliano Barbosa 
palestrou no XXI Encontro Nacional do 
CONGEMAS (Colegiado Nacional dos 
Gestores Municipais da Assistência Social) 
realizado entre os dias 7 a 9 de agosto em 
Belém do Pará com o Tema: Calamidades, 
Emergência e Barragens no SUAS.
  Representando o Município de Mariana e o 
COEGEMAS Minas Gerais (Colegiado 
Estadual dos Gestores Municipais da 
Assistência Social de Minas Gerais) o 
Secretário Juliano Barbosa tem vivenciado em 
s u a  g e s t ã o  f r e n t e  a  S e c r e t a r i a  d e 
Desenvolvimento Social e Cidadania os 
impactos sociais pós ropmento da Barragem de 
Fundão. 
  O fortalecimento da Política Pública de 
Assistência Social em momentos emergências 
precisa de protocolos que possam nortear os 
gestores e trabalhadores do Sistema Único de 

Por Juliano Barbosa

SECRETÁRIO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE MARIANA
É PALESTRANTE NO XXI ENCONTRO NACIONAL DO 

CONGEMAS 

   Normalmente, durante os desastres, a maioria 
das comunidades e/ou regiões vulneráveis são 
afetadas, obrigando ações imediatas (que podem 
ser minimizadas a partir de ações preventivas). 
Em todos os casos, haverá necessidade de 
profissionais de diferentes qualificações e 
conhecimentos que, nem sempre, a estrutura 
governamental é capaz de suprir. Desta forma, os 
voluntários desempenham papel significativo no 
processo desde a prevenção até a recuperação.
  Apesar da necessidade de mão de obra ser 
evidente tanto no quantitativo quanto na 
diversificação de demandas a serem supridas, não 
é simples extinguir esta problemática mesmo 
tendo a solidariedade como gatilho, que via de 
regra, resulta na disponibilização de serviços 
voluntários. Entretanto, não é tão simples 
ingressar no processo para auxiliar nos desastres 
de forma técnica e, por este motivo, cria-se 
fracionalização da força e a pulverização de 
informações, constituindo serviços paralelos 
como diversos pontos de apoio e equipes técnicas 
independentes, ou ainda, ajuda humanitária por 

identificação como, por exemplo, a religiosa.
  Os trabalhos independentes, sem integração 
entre si e com as demais forças, geram conflitos 
que podem afetar inclusive os atendimentos, 
resultando sobrecarga em um ponto e 
desabastecimento em outro, ou ainda a 
subutilização de equipamentos e profissionais 
aptos para determinadas empregabilidades.
  Verifica-se que ainda há a dificuldade de 
compreensão de ambos os lados, seja daqueles 
que estão na gestão do processo ou para aquele 
que quer voluntariar, no que diz respeito ao 
entendimento do que é o serviço voluntariado. 
Elucidando as dúvidas, Shin e Kleiner (2003) 
define “ser qualquer pessoa que se oferece a um 
serviço sem uma expectativa de compensação 
monetária”.
  Apesar do aumento de pessoas interessadas em 
contribuir com serviços voluntários de forma a 
atender determinadas regras e demandas, 
também encontramos aqueles que vão para fazer 
“o que querem” ou utilizar a circunstância 
apenas para auto promoção, e isso não é 

exclusividade de pessoas físicas, também de 
pessoas jurídicas que desempenham um 
interesse maior que a disponibilidade e com o 
único foco: marketing.
  Na Europa, o papel do voluntariado é 
reconhecido de forma extremamente positiva há 
muito tempo. Em muitos países, o voluntariado 
foi institucionalizado em comunidades através 
da participação dos seus membros, inclusive na 
Alemanha, por exemplo, existem milhares de 
bombeiros voluntários (pois apenas as cidades 
com mais de 200 mil habitantes têm a 
necessidade de terem quarteis de bombeiros 
profissionais pagos e mantidos pelo poder 
público).
  Já no Brasil, em menor escala, podemos citar 
diversos Estados que contam com os trabalhos 
de profissionais voluntários como Santa Catarina 
e Rio Grande do Sul, que apresentam um grande 
quantitativo de Bombeiros Voluntários que 
desempenham um papel crucial como na 
Europa, no sentido de proteção de suas 
comunidades. 

  A participação voluntária não deve ser 
exclusividade apenas daqueles que se 
sensibilizam com a causa, mas principalmente 
por aqueles que convivem com os riscos. 
Quando os desastres ocorrem em comunidades 
afetando a normalidade, consequentemente torna 
os cidadãos locais os primeiros a responderem 
aos impactos, seja de forma ativa auxiliando na 
evacuação e prestando atendimentos, ou de 
forma passiva acionando as unidades de 
emergência e aguardando os atendimentos.
  Com isso, é notório a importância de ter as 
comunidades como aliadas das Defesas Civis, 
demostrando a necessidade de estarem 
capacitadas, informadas e preparadas para 
enfrentar situações críticas, conhecendo as 
realidades,  a  operacionalidade  e  as 
responsabilidades dos atores envolvidos.

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária

O VERBO VOLUNTARIAR

PROFISSIONALISMO NO ATENDIMENTO PÚBLICO
Distrito: Bandeirantes sem iluminação pública.

O MAIOR E MELHOR EVENTO EMPRESARIAL DA REGIÃO ESTÁ CHEGANDO!
DIA 31 DE AGOSTO, NA ARENA MARIANA - TROFÉU EMPRESARIAL 2019!!!
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MUNICÍPIO PROMOVERÁ SENSO DAS COMUNIDADES QUILOMBOLAS
Continuada, o BPC.
 “Essa ação é importante, tanto para que já 
recebe repasses do Governo Federal, o que 
evita possíveis cancelamentos por falta de 
atualizações, como também para as pessoas 
que ainda não fazem parte, mas que estão 
aptas a receber.  Assim elas poderão 
pleitear esse direito”, explica Juliano.
   Ação é uma parceria entre o município e o 
Conselho de Promoção à Igualdade Racial, 
que após receber a solicitação, já iniciou a 
preparação para a ação conjunta de 
mapeamento, que servirá também para 
implantação de ações e intervenções 
municipais voltadas aos integrantes dessa 
comunidade.

    Ao realizar o levantamento das 
Comunidades Quilombolas de nossos 
distritos, a Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, projeta promover a inclusão 
social. Moradores do Crasto, Embaúba, Santa 
Efigênia e Engenho Queimado fazem parte 
da parcela do município que recebem 
benefícios através do cadastro no CadÚnico.
   Projetado para iniciar no próximo mês, o 
mapeamento, de acordo com o Secretário 
Juliano Barbosa, servirá para atualização dos 
cadastros dos cidadãos já existentes no 
programa, bem como mapear as demais 
famílias que estão aptas a receberem o Bolsa 
Família e o Benefício de Prestação Foto: Quilombolas / Divulgação 

CONSELHO MUNICIPAL DE ESPORTE PROPÕE AMPLIAR O BOLSA
ATLETA

Luiz Gustavo Gomides, a proposta é 
uma necessidade antiga da população 
marianense.
“A lei já vem sofrendo diversas 
modificações desde sua criação, para 
que assim possamos atender as 
demandas da população. Aprovamos 
mais esta alteração no bolsa atleta, 
pois entendemos que o mérito do 
benefício não deveria ter como ponto 
de corte a idade”, ressaltou. 
    A proposta de modificação foi 
aprovada por  unanimidade no 
Conselho Municipal de Esporte e já foi 
encaminhada para a Procuradoria 
Municipal. 
A previsão agora é que a votação seja 
direcionada para Câmara Municipal 
de Vereadores até o começo de 
setembro.

   O Conselho Municipal de Esporte de 
Mariana discutiu em sua última 
reunião, no dia 7 de agosto, sobre uma 
possível alteração na Lei Municipal 
N°3.204, referente ao Programa 
Mun ic ipa l  de  Apo io  à  P rá t i ca 
Desportiva, o Bolsa Atleta. O ponto a 
ser modificado é relativo ao artigo 4°, 
capítulo I, que até então estabelece que 
o atleta beneficiado deve “possuir idade 
mínima de 12 (doze) anos e máxima de 
40 (quarenta) anos, contemplados até 
31 de dezembro do ano em curso”. A 
nova proposta tem como objetivo 
ampliar ainda mais o programa, 
contemplando também adultos maiores 
de 40 anos. O projeto irá estabelecer 
também novos critérios qualitativos 
para a seleção dos atletas. 
   Segundo o presidente do Conselho, 

Foto: Conselho Municipal de Esporte / Raissa Alvarenga - PMM

15/08/2019 a 22/08/2019
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VEM AÍ A 27ª EDIÇÃO DO IRON BIKER BRASIL
De 13 a 15 de setembro, na cidade de Mariana (MG), ciclistas de todo o Brasil participam da maior prova de mountain bike da América Latina

da prova. Além de participar da competição, os 
atletas e familiares têm a oportunidade de 
conhecer melhor um dos maiores patrimônios 
históricos de Minas Gerais, usufruindo de 
restaurantes e hotéis da cidade. Os comerciantes 
de Mariana esperam obter o mesmo sucesso dos 
anos anteriores.
Segundo o presidente da Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária de Mariana (ACIAM), 
Renato Cunha, o evento esportivo atrai turistas, 
aumentando cerca de 30% a movimentação da 
economia municipal. “A realização do Iron 
Biker, seguramente, fomenta a economia local, 
traz lotação máxima nos hotéis e pousadas da 
cidade, movimenta a rede alimentícia como 

restaurantes, padarias e lanchonetes. Assim, esse 
recurso que chega para município, através do 
evento, circula dentro do próprio município”, 
disse Renato.
   A comerciante Carla de Souza, que trabalha no 
ramo artesanal há mais de dez anos, aguarda, 
ansiosa, a competição. “É sempre bom para os 
comerciantes, de forma geral. Afinal, são mais 
pessoas vendo os meus produtos aqui no ateliê, 
são mais pessoas com interesse de comprar os 
objetos. Precisamos muito de competições como 
essa na cidade, e o Iron Biker já é tradição em 
Mariana, pois já nos sentimos envolvidos com a 
prova”, contou.
   Para o prefeito de Mariana, Duarte Júnior, a 
prova faz parte do calendário da cidade, se 
tornando exemplo de evento que fomenta o 
desenvolvimento econômico da região. “Cada 
ano que passa enxergo o Iron com uma 
importância ímpar para o município. É uma 
competição que se configura essencial para a 
consolidação de Mariana no cenário esportivo 
internacional, além de ser propulsora da nossa 
economia. É gratificante receber o Iron Biker 
Brasil e todos os atletas participantes na primaz 
de Minas Gerais, mais uma vez”, salientou o 
prefeito.
    A maior competição de mountain bike da 
América latina, Iron Biker Brasil, acontece de 13 
a 15 de setembro, fim de semana que alçará 
Mariana à condição de capital mundial do 
ciclismo. Acompanhe mais informações sobre a 
prova pelas redes sociais: 
Instagram - @ironbiker – e Facebook - 
facebook.com/ironbikerbrasil.

Serviço | Iron Biker Brasil 2019
Data: 13, 14 e 15 de setembro.
Dia 14/9 - Largada do percurso completo (A) = 
100km -> 8h. Largada do percurso reduzido (B) 
= 60km -> 9h.
Dia 15/9 - Largada do percurso completo (A) = 
65km -> 8h. Largada do percurso reduzido (B) = 
50km -> 9h.
Local: Praça Minas Gerais, Mariana/MG.

   “É sempre muito bom quando chega a época 
da realização do Iron Biker Brasil. A cidade fica 
bem mais movimentada. As ruas históricas 
respiram esporte com a vinda de pessoas de 
vários lugares do país. É, de fato, um evento 
importante para Mariana e para a região. E é 
uma competição que tem nos ajudado na 
recuperação da imagem do nosso município, 
divulgando os nossos principais e mais bonitos 
pontos turísticos ano após ano”, afirmou a 
moradora Regina Morais, de 53 anos.

Fortalecimento da economia local
   Fortalecer a economia do município de 
Mariana também é um dos objetivos e impactos 

   Mais uma vez a adrenalina e a superação 
prometem invadir as montanhas de Minas Gerais 
com a maior prova de mountain bike da América 
Latina: o Iron Biker Brasil 2019. Nos dias 13, 14 e 
15 de setembro, a histórica cidade de Mariana 
(MG), na região central do estado, receberá cerca 
de dois mil ciclistas de diversos cantos do Brasil, 
que irão percorrer 160 quilômetros de trilhas.
    A maratona será dividida em duas etapas 
(sábado e domingo). Da Praça Minas Gerais, um 
dos cartões-postais da cidade, os atletas partirão 
rumo aos distritos de Mariana passando por trilhas 
ainda mais desafiadoras, com altimetrias, subidas e 
descidas, bem definidas para testar as habilidades e 
resistência dos competidores.
“A cada ano os desafios do Iron Biker são 
elevados a um nível superior, pois sabemos que os 
atletas e fabricantes de bicicletas estão em 
constante evolução. Além da qualidade técnica, 
nos preocupamos muito em oferecer aos 
esportistas uma prova ainda mais emocionante, 
segura e cheia de peculiaridades, com trilhas 
repletas de belezas naturais e históricas que só o 
município de Mariana pode oferecer”, disse um 
dos organizadores da competição, Gilberto 
Canaan.
A casa do Iron Biker Brasil
   Primeira cidade de Minas Gerais, e a primeira 
capital do estado, Mariana é uma cidade 
acostumada a títulos. O município é sempre 
lembrado por suas riquezas históricas e culturais. 
Uma cidade e um povo capazes de manter a 
convivência harmoniosa entre o desenvolvimento 
urbano e a manutenção das características que 
remetem ao século XVIII, em suas praças, 
ladeiras, museus e igrejas.
   Por essas e outras que Mariana é o local ideal 
para a realização do Iron Biker Brasil. A prova 
reúne grandes competidores, vitoriosos no esporte 
e na vida. Nestas mesmas ruas de pedras 
ladrilhadas por onde desfilam bandas de música 
aos finais de semana, nas mesmas estradas de terra 
dos distritos, por onde circula gente humilde, 
alegre e hospitaleira, ciclistas de diversas partes do 
Brasil prometem se encantar.

15/08/2019 a 22/08/2019
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Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

Contatos.:(31) 3557-3961 /(31) 99602-9800 (Vivo) /(31) 98403-
3824 (Claro)

LOCADORA DE VEÍCULOS

31 3557-3961

Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

1500 ALUNOS SERÃO ATENDIDOS PELO
TEMPO INTEGRAL EM MARIANA

Depois de um longo tempo sem o programa, prefeitura anuncia retorno do Tempo Integral na Primaz.

Oliveira, comemorou a volta do 
Tempo Integral. 
“Acreditamos que o Tempo Integral 
irá transformar a forma como as 
nossas crianças olham para a 
escola, porque agora teremos 
diversas oficinas que são atraentes e 
podem despertá-los para talentos 
que eles talvez nunca tivessem 
pensado”, comentou a chefe da 
pasta.

ao 9º ano.
   O prefeito Duarte Júnior ressaltou a 
importância dada em busca da volta 
do programa. 
“Trabalhamos muito com toda a 
equipe da educação para poder 
trazer o Tempo Integral novamente. 
Vamos continuar nos dedicando para 
promover, cada vez mais, um futuro 
melhor aos nossos alunos”, disse.
   A secretária de educação, Aline de 

    Nessa segunda-feira, 12, no Centro 
de Convenções aconteceu a aula 
inaugural do Programa Tempo 
Integral. O evento iniciou-se às 9h, a 
Secretaria de Educação apresentou o 
projeto que irá beneficiar até 1500 
alunos em 16 escolas municipais. 
   Com a volta, integraremos diversas 
oficinas, como de estudos orientados, 
educação patrimonial, música, dança, 
teatro e artesanato, para alunos do 1º 

OURO PRETO LANÇA O SITE OFICIAL DO
TURISMO

Plataforma será referência sobre a cidade para turistas, moradores, pesquisadores e empresários.
setor  público,  nesse  sentido,  o 
SINFOTUR, é um grande projeto que vem 
sendo desenvolvido em parceria com a 
equipe técnica da Secretaria de Turismo, 
construído de acordo com a demanda real 
para o inventário turístico da cidade. 
Para isso, foi criado um banco de dados 
próprio, juntamente com o projeto do site 
do turismo, adaptado conforme o que a 
equipe entende ser a melhor forma para 
divulgarmos todas as informações de 
forma centralizada”, declara, Rafael 
Gomes.  
   Para o secretário de Turismo, Indústria e 
Comércio, Felipe Guerra, é de grande 
importância para o turismo de Minas 
Gerais e para o turismo brasileiro lançar o 
site oficial de turismo da cidade, dentro do 
Festival de Turismo de Ouro Preto. “Com 
um site moderno, com mais conteúdo, o 
site oficial de Turismo de Ouro Preto 
todas as informações com uma linguagem 
mais fácil e rápida, trabalhando o 
marketing de destino com belas 
fotografias das atratividades e dos 
distritos. O site é a primeira ação de um 
sistema integrado de informações 
turísticas que é um trabalho da equipe 
técnica do Departamento de Turismo, 
para seguirmos a linha de Cidades 
Inteligentes (Smart Cities), integrarmos 
futuramente, a aplicativos e totens 
interat ivos  nos  monumentos,  e 
acompanhar o novo turismo, que 
chamamos de digital, com tecnologia 
para recepcionar o turista e vender 
melhor destino Ouro Preto, e esse é o 
momento ideal para divulgarmos essa 
conquista!”, salienta, Felipe Guerra.
O site do turismo de Ouro Preto pode ser 
acessado por meio do endereço: 
turismo.ouropreto.mg.gov.br

principais notícias sobre Ouro Preto.
   Todas essas informações foram 
coletadas através do INVTUR – 
Inventário da Oferta Turística, em parceria 
com a Completur Jr.– empresa júnior do 
curso de turismo da UFOP. Os dados do 
inventário são obtidos através do 
levantamento, identificação e cadastro dos 
atrativos e serviços turísticos prestados na 
cidade (como hospedagem e alimentação, 
por exemplo) com visitas e entrevistas 
com responsáveis.
A turismóloga do Município, Fabiana 
Nonato, explica que esse projeto vem 
sendo trabalhado com a equipe de forma 
intensa. “Há mais de um ano, a equipe do 
Departamento de Turismo, juntamente 
com o STI, vem trabalhando arduamente 
no projeto de criação do SINFOTUR”, 
disse. Para Fabiana, o sistema é muito 
importante, pois além de ser uma 
ferramenta de gestão do turismo, irá 
atender a todos que desejarem saber 
detalhadamente sobre o turismo na 
cidade. “O projeto servirá de base para 
todas as pessoas, bem como agências de 
viagens e operadoras interessadas em 
obter informações do município, por isso 
estamos focados neste projeto e a meta é 
ter noventa por cento da nossa oferta 
turística inventariada até o final deste 
ano”, afirmou.
   O gerente de TI, Rafael Gomes, explica 
como a Prefeitura de Ouro Preto, por meio 
do setor de Tecnologia de Informação, 
vem criando e desenvolvendo soluções de 
sistema e aplicativos, como o site do 
Turismo. “Estamos desenvolvendo 
algumas soluções por conta própria, ou 
seja, criado pela prefeitura, para não 
gerar custos para o município. A ideia é a 
consolidação de ferramentas dentro do 

   A cidade de Ouro Preto lançou na quarta-
feira, 7 de agosto, o site oficial do turismo 
do município durante o Festival de Turismo 
de Ouro Preto, no Centro de Artes e 
Convenções da UFOP. O site faz parte do 
projeto denominado “Sistema Integrado de 
Informações Turísticas” (SINFOTUR).
   Acompanhando uma tendência mundial, 
na qual o turismo e a tecnologia da 
informação estão cada vez mais próximos 
para a geração de ferramentas e meios de 
difusão e divulgação de destinos e atrativos 
turísticos, a Prefeitura de Ouro Preto, por 
meio da Secretaria Municipal de Turismo, 
Indústria e Comércio, juntamente com a 
Superintendência de Tecnologia da 
Informação (STI) lançará o projeto 
“Sistema Integrado de Informações 
Turísticas” (SINFOTUR). Esse projeto irá 
proporcionar aos visitantes e moradores 
uma nova ferramenta turística, de fácil 
manuseio e grande interatividade, através 
de uma linguagem multimídia.
   A plataforma pretende ser uma referência 
sobre Ouro Preto para os turistas que 
almejam visitar a cidade, assim como para 
os moradores, pesquisadores e empresários 
que desejarem ter acesso às informações 
oficiais sobre as questões turísticas no 
município, ampliando assim a interação 
com a comunidade.
   O site irá conter informações históricas 
sobre Ouro Preto e seus principais atrativos 
turísticos, como museus, igrejas, recursos 
naturais e distritos. Também haverá dados 
detalhados sobre hotéis, pousadas, 
restaurantes, lojas, feiras e outros 
estabelecimentos comerciais. Além disso, o 
usuário do site terá acesso aos mapas da 
cidade e como chegar aos seus principais 
pontos turísticos; poderá ver o calendário 
com todos os eventos ao longo do ano e as 
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CATAS ALTAS INVESTE EM SEGURANÇA E ESTÁ ENTRE AS MAIS
SEGURAS DO PAÍS, SEGUNDO IPEA

Prefeitura ainda tem feito diversas 
articulações para aumentar o número de 
viatura e do efetivo da PM no município.
   Além disso, em 2017, ainda em parceria 
com a  PM,  re tomou o  Programa 
Educacional de Resistência às Drogas 
(Proerd) voltado para os alunos dos 5ºs 
anos das escolas municipais Agnes Pereira 
Machado, na sede, e João XXIII, no Morro 
D'Água Quente. 
 Outros projetos implantados e que 
aumentaram a sensação de segurança nos 
catas-altenses foi a criação da lei que cria a 
guarda municipal; a instalação de mais de 
200 câmeras nas áreas externas dos 

prédios públicos em todo município; e a 
substituição do sistema de iluminação 
pública com troca das lâmpadas por LED 
em 100% das ruas da sede e do Morro 
D'Água Quente. 
    “A cidade está mais iluminada e isso 
tem contribuído para melhorar o trabalho 
da PM. Com as ruas mais claras, ficou 
muito mais fácil inibir a ação dos 
suspeitos. E com o monitoramento nos 
prédios públicos, as áreas no entorno 
também passaram a ser monitoradas, 
evitando os delitos ou ajudando a 
solucionar as ocorrências”, reforçou 
Parreira.

de Informações sobre Mortalidade (SIM), 
do Ministério da Saúde
  “Desde que assumimos a Administração, 
temos priorizado ações voltadas para 
garantir a segurança no município. Essa é 
uma preocupação de todos os munícipes e 
nós estamos muito atentos a isso. Além 
disso, foi um compromisso assumido em 
campanha. Graças a todo nosso trabalho, 
estamos vendo que os resultados positivos 
já estão aparecendo”, destacou o prefeito 
José Alves Parreira.
   Uma das medidas é a continuidade do 
convênio com a Polícia Militar para 
manutenção da unidade na sede. A 

    O investimento constante em segurança 
fez com que Catas Altas ficasse entre os 
municípios brasileiros com menor índice de 
violência do país de acordo com o Instituto 
de Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea). 
Os dados divulgados no começo de agosto 
mostraram que Catas Altas não registrou 
nenhum homicídio em 2017, ano da 
avaliação, ficando com taxa zero. 
   A pesquisa, que leva em conta o número de 
habitantes, de homicídios e homicídios 
ocultos (que não tiveram causa esclarecida) 
foi elaborada em parceria com o Fórum 
Brasileiro de Segurança, Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE) e Sistema 

LOJAS NÃO SÃO OBRIGADAS A TROCAR PRODUTOS EM PERFEITAS
CONDIÇÕES

Quase todas as lojas fazem essas exigências 
para trocar um item que não apresente 
defeito.
  Já para as compras feitas fora do 
estabelecimento comercial, como as 
realizadas via internet ou pelo telefone, por 
exemplo, Barbosa orienta que o consumidor 
tem o direito de desistir do negócio dentro 
de  sete  dias  contados  da  data  de 
recebimento do produto, independente de 
ele ter defeito ou não. “O Código de Defesa 
do Consumidor, em seu artigo 49, garante o 
direito de arrependimento para o caso de 
compra feita fora do estabelecimento 
comercial, sem que o cliente tenha que 

apresentar uma justificativa para a 
desistência”, explica o coordenador. Nesse 
caso, os valores pagos deverão ser 
ressarcidos imediatamente, com a devida 
correção monetária.

oferecer esse benefício não apenas para 
agradar seus clientes. Eles sabem que esse 
novo contato com o consumidor significa a 
oportunidade de vender mais algum artigo.
   Antes de comprar, é importante que o 
cliente se informe sobre a política de troca 
da loja. As condições devem estar afixadas 
em local visível dentro do estabelecimento 
ou descrita na nota de compra. O 
coordenador do Procon da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG), 
Marcelo Barbosa, lembra que o consumidor 
deve guardar a nota fiscal e manter a 
etiqueta no produto para evitar problemas 
na hora de solicitar a troca do produto. 

   Depois de datas comemorativas, como o 
Dia dos Pais no domingo passado (11/08/19), 
o movimento no comércio costuma ficar 
agitado devido à necessidade de troca de 
produtos, principalmente roupas e calçados, 
que não serviram ou não agradaram o 
presenteado. Mas, ao contrário do que muita 
gente pensa, as lojas só são obrigadas a fazer a 
troca se o item apresentar defeito e, ainda 
assim, após o prazo de 30 dias que é dado ao 
fornecedor para consertá-lo.
   A p e s a r  d i s s o ,  a  m a i o r i a  d o s 
estabelecimentos concorda em trocar o item 
adquirido, mesmo que em perfeitas 
condições. Os comerciantes costumam 

No entanto, principalmente na venda de roupas e calçados, o comércio costuma efetuar trocas.
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@studiouptownfitness

Rua diamantina, 326 - Bairro Cabanas -
Mariana - Minas Gerais 

(31) 9 8662-1647

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro

Telefone:(31) 35582072

SAMARCO E VALE SÃO QUESTIONADAS
PELO PODER EXECUTIVO MARIANENSE
Questionamentos foram levantados em relação ao recolhimento de tributos.

que é o marianense”, disse Newton, 
destacando a transparência que a atual 
administração dará aos recursos 
advindos da ação. “É importante dizer 
que esse fundo será administrado em 
conjunto com um Conselho. Assim 
daremos total transparência às nossas 
ações, como sempre fizemos. Ressalto, 
também, que a medida que estes 
resultados forem sendo obtidos, 
estaremos noticiando à comunidade 
sobre as conquistas, no sentido de 
promover a justiça tributária entre as 
mineradoras e o município”, afirmou.

críticos pela qual Mariana passar. 
“Enviaremos um projeto de lei para a 
câmara, onde uma parte do CFEM terá 
por obrigação ficar contingenciado 
durante um determinado período para 
ampliação  e  diversificação  da 
economia.  Sabemos bem o que é 
enfrentar uma situação complicada e a 
falta de dinheiro só agrava. Desde a 
paralisação das operações minerárias, 
tivemos que nos adequar a nossa 
realidade econômica deixando de 
investir em muitas áreas, o que acaba 
prejudicando quem mais nos importa, 

   Em março de 2017, por iniciativa do 
vice-prefeito, Newton Godoy, a Prefeitura 
de Mariana deu início a um processo 
administrativo,  junto  ao  DNPM 
(Departamento Nacional de Produção 
Mineral), que questiona as empresas Vale 
e Samarco sobre o CFEM (Compensação 
Financeira pela Exploração de Recursos 
Minerais) no município nos últimos 43 
anos, sendo possível a cobrança dos 
últimos 10 anos. “No dia 21 de março de 
2017, em companhia do prefeito Duarte 
Júnior,  que  aprovou a  ação do 
questionamento foi protocolado, em 
Brasília, o oficio relativo a este pedido e 
hoje já começamos a aperceber os 
resultados”, explicou Newton Godoy.
   Segundo o vice-prefeito há informações 
do DNPM que comprovam existir 
diferença no recolhimento dos tributos, 
principalmente do CFEM, o que pode 
render aos cofres públicos milhões de 
reais. 
“A Samarco, por exemplo, a diferença é 
superior a R$500 milhões. Já demos 
início a ação de obtenção antecipada de 
provas. Assim que verificarmos todos os 
dados poderemos propor uma ação no 
sentido de recuperar esse valor ou, se for 
melhor para a nossa cidade, chegar a um 
acordo no âmbito administrativo”, frisou 
o vice-prefeito.
   De acordo com Newton Godoy, com o 
dinheiro que o município terá direito de 
receber com a ação, pretende-se criar um 
fundo soberano de contingência, ou seja, 
uma reserva para ser usada em momentos 

ARTESANATO, CULINÁRIA E APRESENTAÇÕES
ARTÍSTICAS AGITAM A RUA DIREITA NESTE FINAL

DE SEMANA EM MARIANA

Patrimônio Histórico e Artístico de 
Minas Gerais (Iepha-MG) desde 2009. 
Confira a programação e prestigie!

Dia 16 de agosto (sexta-feira)
18h – Início das feiras

19h – Trio Rabo de Olho
Dia 17 de agosto (sábado)

9h – Início das feiras
12h – Gilmar Veríssimo

14h – Érica Curtiss

m u n i c í p i o s  m i n e i r o s  e s t ã o 
participando. Na edição deste ano, o 
objetivo é promover ações que tratem 
dos modos de fazer, das receitas, dos 
lugares e práticas ligadas à alimentação, 
seu preparo, as particularidades de cada 
região e seu patrimônio gastronômico.
  A Jornada é promovida pela Secretaria 
de Estado de Cultura e Turismo, por 
meio do Instituto Estadual  do 

    Neste final de semana 16 e 17, a Rua 
Direita será ponto de cultura e lazer. 
Tudo isso através da Secretaria de 
Cultura, Turismo e Patrimônio, que 
realiza mais uma edição da Rua da 
Cultura e do Lazer. A programação 
contará com apresentações artísticas nas 
sacadas dos casarões, feiras de artesanato 
que expõem trabalhos de marianenses e 
feiras de sabores,  com comidas 
tradicionais da região.
  O evento é uma forma de garantir mais 
entretenimento à população, além de 
contribuir  com a  economia  do 
município. “A Rua da Cultura e do Lazer 
é uma alternativa para aquecer nosso 
comércio. Sem contar que é também 
uma forma da comunidade e demais 
visitantes valorizarem e participarem da 
nossa cultura local”, afirmou o prefeito 
Duarte Júnior.
Novidade
  O evento está participando da 7ª 
Jornada do Patrimônio Cultural de 
Minas Gerais, que tem como tema 
“Culinária e Patrimônio”. Mais de 500 
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EM MINAS, COM MACHISMO ESTRUTURADO, FEMINICÍDIOS 
AUMENTAM

Homens mantém privilégios e políticas públicas não consideram demandas das mulheres, como apontam especialistas.

creches, por lavanderias, que são 
mecanismos que permitem que a mulher se 
emancipe. Precisamos conquistar os 
e s p a ç o s  p ú b l i c o s  e  f a z e r  e s s e 
enfrentamento. Lutar por conselhos de 
mulheres, delegacias e ocupar mais 
cadeiras nos espaços políticos”.
  Ermelinda de Fátima Ireno de Melo, 
representando a Rede Feminista de Saúde, 
disse que o poder público sabota as 
tentativas de ajudar as mulheres: "Para 
tudo tem dinheiro, menos para nossas 
políticas. Precisamos permitir que as 
mulheres falem e assumam suas próprias 
vidas. Elas precisam ocupar mais, para 
essas políticas terem vez nos orçamentos”.

Feminicídios aumentam em Minas 
  Apesar da Lei do Feminicídio ser recente, 
o Atlas da Violência Doméstica 2019, com 
dados de 2017, já indica aumento nas taxas. 
Pesquisadora do Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea), Krislane de 
Andrade Matias, afirmou que houve 
crescimento de 28% de mulheres mortas 
por armas de fogo, dentro da residência, e 
6% fora, de 2016 para 2017.
  A taxa de homicídios brasileiros, além 
disso, é de 3,2 homicídios por 100 mil 
habitantes, sendo que a de mulheres negras 
é de 4,1. Krislane disse que: “As mulheres 
são majoritariamente assassinadas por 
pessoas próximas e aos sábados, em 
ambiente doméstico. E as delegacias só 
funcionam de segunda a sexta. Mulheres 
negras têm risco maior de morrerem em 
decorrência da violência doméstica. E esse 
risco aumentou, enquanto que entre as não 
negras estabilizou ou caiu”.
   Major PM Jovanio Campos Miranda, 
Assessor de Direitos Humanos da Polícia 
Militar do Estado de Minas Gerais, disse 
que o sistema de proteção, como um todo, 
precisa “falar a mesma língua”. O mesmo 
ponderou que: “A taxa de homicídios, em 
Minas, é 3,8%, enquanto a nacional é 
31,6%. Tivemos ações no Estado que 
trouxeram resultado. Mas acreditamos que 
a sociedade precisa evoluir e nosso 
trabalho ainda tem muita margem pra 
melhorar. Temos uma Patrulha da 
Violência Doméstica e realizaremos nesse 
mês um seminário de prevenção à violência 
doméstica”.

sociedade é machista e patriarcal e isso 
leva a um modus operandi que impede o 
acesso das mulheres ao poder”.
   Maria Dirlene Trindade Marques, 
economista e coordenadora da Rede 
Feminista de Saúde - Seção Minas Gerais, 
enfatizou que se o trabalho doméstico fosse 
remunerado e reconhecido, os salários de 
toda a população teriam de aumentar. 
Assim, na sua avaliação, há um interesse 
capitalista em que o patriarcado continue.
  A mesma completou: “O feminismo trouxe 
para a pauta essa questão da situação 
doméstica da mulher. Quem cuida das 
crianças, da casa, dos idosos não é 
reconhecido. Então temos de lutar por 

    O desabafo, da coordenadora do Núcleo 
de Estudos e Pesquisas Sobre a Mulher da 
UFMG (Nepem), Marlise Miriam de Matos 
Almeida, aconteceu durante audiência 
pública sobre feminicídio da Comissão de 
Defesa dos Direitos da Mulher,  da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), realizada na última quinta-feira 
(8). Ela disse que:
  “Estamos, no mínimo, há 30 anos falando a 
mesma coisa e nada acontece. Não somos 
escutadas.  Enquanto não tivermos 
democracia nas relações cotidianas de 
gênero, não teremos relações igualitárias 
em nenhum nível. A violência vem dessas 
relações hierárquicas cotidianas”.
  De acordo com a mesma, a violência vem 
de um ciclo perverso, no qual os homens 
mantém privilégios, numa sociedade 
politicamente hierárquica. Ela explicou que: 
“O agressor pode até ir preso, mas a origem 
da violência é intocada. Quarenta por cento 
dos lares brasileiros são sustentados por 
mulheres. A demissão da paternidade e 
abandono do lar são a origem da violência. 
Há 100 anos o feminismo fala do privilégio 
masculino e nada acontece”.
  Viviane Coelho Moreira, diretora de 
Políticas para as Mulheres da Prefeitura de 
Belo Horizonte, disse que foi feito um 
diagnóstico entre as 12 secretarias da 
Prefeitura, compostas majoritariamente por 
homens em suas diretorias.
  Ela ressaltou que: “Isso acarreta que as 
po l í t i cas  púb l i cas  não  l evem  em 
consideração as demandas das mulheres, 
prejudicando o acesso delas aos direitos. A 
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TROFÉU EMPRESARIAL 2019 

‘’Geraldo Perdigão - In Memoriam’’

Telefones: (31)98578-4257 - 98880-3046 - 98632-8731

Lopes 

Calçados

Transporte e Turismo

APOIO:

Atrações

- Banda Ziriguidum

- Pagode do Sinal

- DJ Caio Júnior

- Mini Trio Elétrico

Nosso buffet será MARAVILHOSO!

BUFFET PARTHENON!

Vamos servir até café da manhã!

Corretora de Seguros
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DIÁRIO ESCOLAR DIGITAL FRACASSOU, SEGUNDO PROFESSORES
Fonte de adoecimento nas escolas, ferramenta deveria aprimorar e facilitar o trabalho docente.

investimento para melhorar o diário digital, 
até hoje, atende a uma estratégia de 
desmonte da educação pública. Marcos 
Rogério afirmou que: "A quem interessa que 
esse diário seja tão ruim?! É para depois 
dizer que nada na escola pública funciona, 
que tem que privatizar mesmo".
   Para o autor do requerimento de deu 
origem à audiência, deputado Professor 
Cleiton, juntamente com a opinião da 
deputada Beatriz Cerqueira, Minas Gerais 
está na contramão, uma vez que a corrente 
mundial, para melhorar o ensino, é a 
desburocratização do trabalho do professor.
Ele ponderou: "O docente precisa ter mais 
tempo para pensar a prática pedagógica em 
sala, para ler, se capacitar. Não pode perder 
tanto tempo preenchendo planilhas e 
lutando com internet que não funciona".
   O deputado, como exemplo de boa prática, 
citou o Estado do Tocantins, onde o governo 
implantou um sistema de diário digital, mas 
deu um tablet para cada professor, com 

sistema de wi-fi de boa qualidade, para que 
ele possa usar a ferramenta.

Secretaria garante que está trabalhando 
para melhoria do sistema
Simone Emerick,  representante da 
Secretaria de Educação e coordenadora do 
Sistema Mineiro de Administração Escolar, 
não conseguiu responder todas as questões 
apresentadas durante a audiência, mas 
afirmou que o diário digital é uma 
ferramenta em constante construção e 
garantiu que a equipe da Prodemge, empresa 
responsável pelo desenvolvimento da 
plataforma, está trabalhando para oferecer 
um sistema melhor para os professores.
   Os erros estão sendo corrigidos, o tempo 
de consulta e de processamento de dados no 
Diário Escolar Digital já diminuiu e a 
migração de dados será mais rápida daqui 
por diante, de acordo com a mesma. Ainda 
segundo a representante da secretaria, um 
aplicativo para celular, reformulado, será 
entregue em breve aos professores.
   A deputada Beatriz Cerqueira apresentou 
uma de suas demandas: enquanto o sistema 
não estiver funcionando bem, enquanto 
todas as escolas não tiverem conectividade 
adequada, os prazos de preenchimento do 
diário devem ser repactuados e sem as listas 
de professores devedores.
Beatriz Cerqueira lamentou o fato de que, 
até agora, o diálogo entre as entidades 
sindicais e a Secretaria de Estado não tenha 
sido suficiente para resolver os problemas do 
diário eletrônico. Ela também vai questionar 
o governo do Estado, por meio de 
requerimento,  sobre  os  custos  de 
manutenção do sistema e sobre quais 
correções já estão sendo implementadas.

   De acordo com o professor da rede 
estadual em Ribeirão das Neves (RMBH), 
Adriano José de Paula, o diário escolar 
eletrônico só gera tumulto e problemas nas 
escolas. O docente disse que: "A plataforma 
não funciona, fica fora do ar ou em 
manutenção constantemente, dá erro de 
acesso a todo momento. E o aplicativo para 
celular consegue ser pior ainda!".
   Marcos Rogério, professor de Ipatinga 
(Vale do Aço), leciona filosofia e sociologia 
em 30 turmas diferentes. Ele precisa abrir 
um arquivo para cada aula, em cada turma, e 
preencher 30 diários. O mesmo lamentou: 
"Além de toda a lentidão, alguns dados 
simplesmente desaparecem, notas vêm 
somadas de maneira errada".
   Em sua escola, ele contou que tiveram que 
aprender a fazer planilha de Excel, para 
lançar os dados e se resguardar, em caso de 
questionamentos dos pais de alunos.
Desmonte - Alguns dos professores 
presentes à audiência acreditam que o não 

   Comprar pacotes de dados, usar sua própria 
internet para acessar o Diário Escolar Digital 
(DED) e passar madrugadas acordados, 
tentando lançar frequência e notas dos alunos, 
muitas vezes sem sucesso: essa é a rotina dos 
professores. Sem um sistema adequado e sem 
conectividade nas escolas, eles enfrentam 
lentidão e erros constantes na plataforma, 
sofrem pressões para cumprimento de prazos 
e podem até perder o emprego, no caso dos 
designados.
   Na noite da última segunda-feira (12), esse 
foi o resumo das reclamações trazidas pelos 
professores de diversas partes de Minas 
Gerais à audiência pública da Comissão de 
Educação,  Ciência e  Tecnologia da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG). Para os professores, a tentativa de 
modernizar o trabalho nas escolas estaduais 
com o uso do DED fracassou totalmente.
   O diário digital, implantado na rede estadual 
de ensino em 2017, segundo os relatos, não 
funciona e tem sido mais um fator de estresse 
e de adoecimento dos professores públicos. A 
burocracia e o tempo gasto com os problemas 
técnicos do diário eletrônico estariam 
sobrecarregando ainda mais os docentes.
   A deputada Beatriz Cerqueira (PT), 
presidenta da comissão, informou que será 
produzido um relatório, para ser encaminhado 
à Secretaria de Estado da Educação (SEE), 
com as principais reclamações trazidas pelos 
professores sobre o diário escolar digital. Ela 
também afirmou que apresentará um 
requerimento para que a comissão visite a 
secretária de Estado, Julia Sant´Anna, para 
entregar as demandas pessoalmente a ela.

Notas são somadas incorretamente e dados 
desaparecem
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Instituto de beleza

Soliane 

Dias
Venha conhecer o espaço 
mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2937

Eleito o melhor salão pelo voto popular no Troféu 2019!

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

ÚLTIMAS SEMANAS PARA VISITAR A EXPOSIÇÃO DE FOTOGRAFIA
E POESIA, “VILA RICA”, DO COLETIVO OLHO DE VIDRO

Bezerra buscou instrumentos do período 
da mineração, pertencentes ao acervo do 
Museu da Inconfidência, para fazer 
moldes e fotografar uma composição em 
minério, remetendo aos dias de sol e às 
noites solitárias dos trabalhadores 
escravizados nas minas de ouro da cidade.
  Eduardo Tropia trouxe, em fotografias 
em preto e branco produzidas na década 
de 1980, a rua da Fumaça, no bairro ouro-
pretano do Padre Faria, que exibe marcas 
da mineração do ouro. É possível ver a 
decadência das construções, aliada à 
riqueza das relações humanas: crianças 
brincando, adultos sentados às portas das 
casas, a conversa, o relacionamento. Já 
Alexandre Martins apresenta um ensaio 
com imagens em preto e branco, feitas em 

filme. “Tentei fazer uma correspondência 
entre resquícios da mineração – minas, 
bocas de minas, construções em ruína – 
com elementos da arquitetura da cidade – 
portas, janelas, arcos”, explica. A 
composição das imagens enfatiza o que o 
ouro proporcionou à cidade e o que ele 
deixou marcado.

   A exposição “Vila Rica” pode ser 
visitada até o dia 25 de agosto de 2019, de 
terça a sexta, das 10h às 17h30; aos 
sábados, das 10h às 16h; e aos domingos, 
das 9h às 14h. 
O Anexo do Museu da Inconfidência fica 
na rua Vereador Antônio Pereira, 33 – 
Centro  Ouro Preto/MG.

sobre a proposta. Uma das marcas do Olho 
de Vidro é que os integrantes não sabem 
como os companheiros trabalham, até o 
dia da montagem. Assim, são quatro 
olhares diferentes e livres sobre o mesmo 
tema, compondo um mosaico único e 
harmônico. “O diálogo é curioso e o 
segredo contribui porque ninguém 
influencia o outro”, enfatiza Alexandre 
Martins.
   Para a exposição “Vila Rica”, Guilherme 
Mansur trabalhou o primeiro e o último 
verso do poema de Bilac, compondo uma 
cruz que ressalta a “triste Ouro Preto” 
evocada pelo poeta. O poema visual de 
Guilherme Mansur é composto por uma 
fonte tipográfica ampliada de máquina de 
escrever, usada na época de Bilac. Heber 

    Até o dia 25 de agosto, o Coletivo Olho de 
Vidro, formato pelo poeta Guilherme 
Mansur e pelos fotógrafos Alexandre 
Martins, Eduardo Tropia e Heber Bezerra, 
expõe “Vila Rica”, no Anexo do Museu da 
Inconfidência, em Ouro Preto. O Coletivo 
Olho de Vidro se propõe, anualmente, a 
produzir uma exposição sob um tema 
específico, definido por Guilherme Mansur. 
O tema de 2019, “Vila Rica”, surgiu a partir 
do poema homônimo de Olavo Bilac. Este 
ano, o soneto – que fala das “cicatrizes” 
deixadas pela mineração – completa 100 
anos.
   “Vila Rica” é a décima terceira exposição 
do Coletivo Olho de Vidro. O poeta 
Guilherme Mansur propõe o tema e cada 
fotógrafo busca desenvolver seu olhar 

Obras dos fotógrafos Alexandre Martins, Eduardo Tropia e Heber Bezerra, e do poeta Guilherme Mansur, estão expostas no Anexo 
do Museu da Inconfidência, em Ouro Preto, Minas Gerais.

VOCÊ SABIA QUE EM MARIANA EXISTE O FUNDO MUNICIPAL DO
ESPORTE?

de trabalho, que devem ser aprovados pelo 
Conselho Municipal de Esportes e por 
todos demais membros envolvidos.
   Segundo o assessor técnico de desporto, 
Wagner Flávio, a criação do FME é um 
grande avanço que o esporte municipal 
conquistou nesta gestão. "O fundo veio 
para dar mais força para as políticas 
públicas de esporte em nossa cidade, além 
disso ele contribui com a diversificação 

econômica, pois através dele não ficamos 
dependentes somente do dinheiro público”, 
destacou. 
   O ICMS Esportivo e os aluguéis da Arena 
Mariana para eventos são as principais 
fontes de abastecimento do fundo. 
A verba acumulada é direcionada para a 
construção de diversas ações ligadas ao 
esporte e lazer na sede e nos distritos 
marianenses.

aplicação de recursos financeiros para as 
políticas municipais do esporte e lazer, e 
assim proporcionando a prática e o 
desenvolvimento esportivo. 
   Aqui em Mariana, o Fundo Municipal de 
Esportes foi implantado no início de 2018, 
através da Lei nº 3.205. O FME é vinculado 
diretamente à Secretaria de Esporte e todas 
as decisões relacionadas às verbas do fundo 
são realizadas por meio de projetos e planos 

    Os Fundos Especiais, de acordo com a Lei 
Federal Nº 4.320/64, constituem um 
instrumento legal de organização de receitas 
destinadas ao atendimento de finalidades 
específicas, o que torna os seus recursos 
vinculados a determinados objetivos ou 
serviços. O Fundo Municipal de Esportes 
(FME) é um tipo de    Fundo Especial, que 
tem como objetivo o fomento do esporte dos 
municípios, garantindo a captação, gestão e 

15/08/2019 a 22/08/2019
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SANTA CASA DE OURO PRETO RECEBE DOAÇÕES DE ARTISTAS
E PROMOVE EVENTO DE ARRECADAÇÃO DE FUNDOS PARA O

HOSPITAL

ajuda preciosa, sendo ela profundamente grata a 
todos que participaram. 
   Outro artista que abraçou a causa é o pintor, 
escultor e desenhista Jorge do Anjos, o escultor 
ouro-pretano não apenas doou uma obra, como 
trouxe vários outros nomes de prestígio da arte 
mineira para esta ação, assinando a curadoria da 
exposição. Jorge dos Anjos conta que convidou 
amigos com história no cenário artístico de Minas 
Gerais, profissionais premiados com trajetórias 
consolidadas.
   Obras de artistas como Maria Helena Andrés, 
Ricardo Carvão, João Diniz, Uziel, entre tantos 
outros, poderão ser apreciadas e adquiridas pelos 
colecionadores mais atentos à arte mineira. Quem 
se interessar por alguma obra, pode entrar em 
contato diretamente com a organizadora do 
evento, Vivianne Brandão, pelo telefone: 
031 98449 7140, ou pelo e-mail:
 vikabrandao@icloud.com.

atende pacientes de outras cidades, além de Ouro 
Preto. Esta ação se une à outras ações de sucesso 
do Departamento de Projetos e Doações da Santa 
Casa, como o Doe o seu Troco, Doe a sua fatia e o 
Abraço Online. Brandão afirma que todas elas 
contribuíram muito para as últimas melhorias 
realizadas na instituição.
   Devido à natureza do evento, a organizadora não 
teve dificuldades em conseguir o apoio de artistas 
da cidade. Alguns marcaram a cena artística de 
Ouro Preto na segunda metade do século XX, é o 
caso da gravadora e desenhista Anna Amélia 
Lopes, viúva do pintor Nello Nuno, e fundadora da 
Fundação de Arte de Ouro Preto (FAOP). Lopes 
demonstra muita satisfação em poder ajudar a 
Santa Casa, ela relata que o evento a fez recordar o 
leilão que artistas amigos fizeram para ajudá-la 
após a morte de Nello Nuno. O leilão ocorreu em 
21 de novembro de 1975, no Palácio das Artes, em 
Belo Horizonte, e, segundo a desenhista, foi uma 

    A Santa Casa de Misericórdia de Ouro Preto, a 
mais antiga de Minas Gerais, e uma das dez mais 
antigas  do país, promove, neste mês de agosto, 
uma exposição de arte com a finalidade de 
arrecadar fundos para o hospital, iniciativa 
inédita em seus 284 anos de história. A exposição 
Santa Arte abre para visitação no próximo 
sábado, 17, e fica em exibição até o dia 02 de 
setembro, no Grande Salão do Museu Casa dos 
Contos.
   A organizadora do evento, Vivianne Brandão, 
comenta que gerir um hospital no atual cenário 
econômico brasileiro é um desafio, e ações como 
esta são de grande valor para ajudar a instituição, 
que é um hospital referência na região, pois 

Foto: Divulgação
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R$139,99Ternos a partir 

LOCAÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS 

E SERVIÇOS 31 3557-4191 / 31 9 9797-1850

MARIANA
EMPREENDIMENTOS E LOGÍSTICA

Areia - Brita - Pó de Brita -

Pedra - Material Hidráulico

Melhores preços e prazos!

VEREADORES MARIANENSES APROVAM
REQUERIMENTO PARA DEBATER LEI DE

MAUS TRATOS CONTRA ANIMAIS

para chamar a atenção para a “falta de 
condições para o trabalho da Guarda 
M u n i c i p a l ” .  “ Vo u  a  f a v o r  d o 
requerimento, mas não podemos colocar 
a falta de fiscalização na conta da 
Guarda Municipal, pois hoje eles não 
têm condições dignas de trabalho e isso 
precisa ser discutido e revisto”, alertou o 
edil. Já o vereador João Bosco Cerceau 
(PP) disse que “a questão dos animais 
n a s  r u a s  é  m u i t o  a m p l a  e  t e m 
consequências, inclusive, na limpeza do 
município e saúde pública”.

abril.
  Segundo o edil, é necessário que haja, 
além de conscientização por parte da 
população, uma efetiva fiscalização por 
parte do poder público para que a lei 
tenha efeitos práticos. “As secretarias e 
órgãos do Executivo precisam agir de 
forma coordenada e estruturada para 
que os efeitos dos maus-tratos e dos 
abandonos sejam reduzidos, caso 
contrário esta lei não terá nenhum 
benefício”, ponderou o vereador.
Bruno Mól (MDB) aproveitou o debate 

   Nesta segunda-feira, 12, aconteceu a 23ª 
Reunião Ordinária da Câmara Municipal 
de Mariana. Durante os debates, dois 
requerimentos foram aprovados pelo 
plenário, por unanimidade. O primeiro 
deles, de autoria do vereador Juliano 
Duarte (Cidadania), de número 108/2019, 
r e q u e r  q u e  s e j a m  c o n v o c a d o s 
representantes do Executivo Municipal 
para tratarem sobre a aplicação da lei nº 
3.267/2019, que dispõe sobre a definição 
de maus-tratos contra animais no 
município e está em vigor desde o mês de 

Foto/Crédito: Ascom/CMM

15/08/2019 a 22/08/2019

por Júnio Liberatopor Júnio Liberato

Na maioria das vezes é algo 
ruim...

A vontade de reviver um dia,
Uma data, um momento...
Saudade que não dá trégua,
Saudade que reside aqui 
dentro...
Saudade meu maior tormento,
Choro por saudade,
Reclamo, lamento...
Algumas saudades não tem 
cura,
E este é o maior dos 
sofrimentos...

Que rasga o peito, como fio da 
navalha!
Que toda manhã se revigora,
Saudade que se multiplica...
E que nunca vai embora.

A falta que faz um alguém,
Um pedaço que se desprendeu 
de mim,
Saudade que não me 
abandona,
Saudade, que não tem fim...
Saudade antiga, saudade 
cafona...
Admito que sentir saudade,

Hoje é o dia da saudade,
Mas sinto saudades todos os 
dias,
Saudade que me acompanha,
Saudade minha amiga...
Saudade, que não me é 
estranha!
Saudade, que não alivia...

Eu particularmente, tenho 
várias...
Saudade que nunca sai de 
moda...
Saudade, que se espalha...
Saudade que me apavora!

TODO DIA É DIA DE SAUDADE
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MINI BONECOS DO ZÉ PEREIRA: UMA NOVA
PRODUÇÃO CULTURAL DE MARIANA

às ruas, eu vejo os pais puxando os filhos para 
assistirem, pois faz parte da nossa infância. O 
que divulga o nosso bairro é o Zé Pereira. Além 
disso, se a prefeitura der mais espaço para os 
catitões, toda essa divulgação irá gerar verba 
para poder manter essa tradição viva por 
muitos anos”.
   Maria ainda completou: “Precisamos 
colocar em nossa cabeça que o Zé Pereira é 
nosso, ele pertence ao nosso bairro e precisa 
ser valorizado como tal. O que sempre deu 
alegria ao Carnaval de Mariana são os 
catitôes”.
   Além do tradicional Zé Pereira e dos novos 
mini bonecos, o bairro Chácara também conta 
com o Zé Pereira Mirim, que já existe há 30 
anos e que possui bonecos da Turma da 
Mônica, do Sítio do Picapau Amarelo, Batman 
e vários outros personagens infantis. 
   Maria ressaltou que: “Também quero 
divulgar mais o Zé Pereira Mirim, pois é a 
partir deles que as crianças, que saem debaixo 
dos bonecos mirins irão, mais para frente, sair 
embaixo do Zé Pereira adulto. Quero 
incentivar essa nova geração e colocar esses 
bonecos na rua. Além disso, a prefeitura pode 
contribuir nos dando os materiais para que 
possamos realizar esse sonho”.
    Alessandro ainda completou: “Agora estão 
fechando o Jardim e poderiam colocar os 
bonecos do Zé Pereira Mirim para incentivar 
a s  c r ianças  a  par t i c iparem  ma i s  e 
aproveitarem a praça. Poderia ter espaço, 
todo domingo ao menos, para o Zé Pereira 
Mirim. Além disso, temos as costureiras que 
fazem parte da Associação do bairro e 
podemos fazer uma parceria com elas para 
ajudar nos trabalhos da confecção das roupas 
dos bonecos. Temos muitas alunas que podem 
ajudar”.
   Maria e Alessandro também têm a ideia de 
fazer um evento no bairro Chácara, no dia 12 de 
outubro, tradicional dia das crianças, para que 
o Zé Pereira Mirim possa sair e fazer a alegria 
da criançada do bairro e da cidade A ideia é que 
o evento comece na Chácara e que termine no 
centro histórico de Mariana, com a saída dos 
bonecos mirins desfilando e dançando até o 
Jardim.
    Para finalizar, Maria comentou sobre os 
materiais que os bonecos do Zé Pereira estão 
precisando: “Precisamos de tinta, óleo, papel 
ofício, tnt e se tiver outros materiais, podem 
entrar em contato conosco”.

A Toca do Zé Pereira fica localizada na Rua 
Salomão Vasconcelos, S/N, Bairro São José 
(Chácara). Para maiores informações, basta 
entrar em contato através do telefone do local: 
(31) 3557-4405, através do telefone do 
presidente da Associação do bairro, Alessandro 
Sena: (31) 98718-0392 e do telefone da Maria 
do Zé Pereira: (31) 98781-3042.

Por: Gabriela Pinheiro

seu próprio rosto, pois Maria pretende vendê-
los à parte também, com encomendas. Além 
disso, os mini bonecos têm um espaço na parte 
de baixo, para colocar a mão, possibilitando a 
performance como marionetes para crianças e 
para quem gosta de trabalhar com essa área 
artística.
   Para dar continuidade em sua confecção dos 
mini bonecos e suas novas ideias, Maria do Zé 
Pereira está esperando a aprovação de um 
projeto desenvolvido por Alessandro, que já 
está em andamento e que pretende trazer feiras 
com produtos feitos pelos moradores da 
cidade, especialmente do bairro Chácara, e que 
ficarão expostos para venda. Agora, Alessandro 
está apenas procurando apoio do poder público 
para dar continuidade ao projeto
   O intuito do projeto é valorizar a arte local e 
a j u d a r  a o s  m o r a d o r e s  d e  M a r i a n a , 
principalmente do bairro Chácara, a venderem 
seus produtos e conseguir uma boa renda de 
trabalho.
  Assim, ela pretende confeccionar outros 
produtos, inclusive bolsas com o nome do Zé 
Pereira da Chácara na estampa. Assim, os mini 
bonecos do Zé Pereira podem participar do 
projeto, caso ele seja aprovado, onde serão 
expostos como parte da cultura marianense 
para a população e para os turistas verem e 
comprarem.
Sobre os bonecos do Zé Pereira da Chácara, 
Maria conta que os catitões maiores saem 
apenas no Carnaval da cidade ou em outros 
eventos fora de Mariana. Segundo ela, 
infelizmente após a crise financeira, as 
atividades do Zé Pereira diminuíram muito.
   Maria diz que: “O Carnaval do Zé Pereira, 
deste ano, apenas aconteceu com as vendas dos 
mini bonecos. A prefeitura nos apoia apenas no 
Carnaval, com uma verba que ela nos da para 
sairmos às ruas. Se nos chamarem para fora de 
Mariana, quando acontece algum evento, a 
prefeitura não nos paga um valor fixo, apenas 
lanche e transporte. Se a prefeitura nos desse 
uma verba também quando formos para fora 
da cidade, se ajudasse com um valor para a 
reforma dos bonecos, para os materiais e para 
a reforma da Toca do Zé Pereira, já ajudaria 
muito. Isso sim seria um investimento”. 
   Maria também ressaltou a importância do Zé 
Pereira participar dos eventos culturais que 
acontecem na cidade.  Ela disse que: 
“Poderiam nos convidar para participar do 
projeto de bandas na praça, no Jardim (Praça 
Gomes Freire) e na Praça da Sé. Enquanto as 
bandas tocam, o Zé Pereira poderia estar ali 
no meio, dançando e fazendo a alegria das 
pessoas. Se o Jardim estiver vazio e o Zé 
Pereira começar a dançar, rapidamente 
começam a aparecer várias pessoas. Pai, mãe, 
filhos, a família inteira aparece para ver o Zé 
Pereira”.
   Alessandro também comentou que: “Eu acho 
que o Zé Pereira tem um potencial enorme que 
não é explorado. Sempre que os bonecos saem 

   O Zé Pereira da Chácara é uma grande tradição 
de Mariana. Além de carregar em seu nome o 
apelido do bairro São José, a Chácara de 
Mariana, os catitões, como também são 
conhecidos os bonecos gigantes, fazem a festa e 
a alegria do Carnaval marianense há mais de 167 
anos.
  O Jornal Panfletu's conversou com Maria do Zé 
Pereira, responsável pela produção dos bonecos 
dos catitões e que está há 40 anos a frente do Zé 
Pereira, e com Alessandro Sena, Presidente da 
Associação dos Moradores e Amigos do Bairro 
São José sobre essa linda tradição e sobre novos 
projetos que ambos estão desenvolvendo para 
manter viva essa bela história.
   A história do Zé Pereira remete ao tempo dos 
escravos, e era nomeada como "A dança da 
alegria”. 
Eles eram confecionados caracterizando os 
animais, além das próprias pessoas da cidade, 
das famílias saírem pintadas fazendo o batuque. 
A sua iluminação era a abóbora, pois não havia 
energia elétrica naquela época.
   Segundo Maria do Zé Pereira, a história conta 
que José Nogueira de Azevedo Paredes foi o 
criador do Zé Pereira, ele é quem trouxe, de 
Portugal para o Rio de Janeiro, os bonecos dos 
catitões. 
Isso aconteceu por volta de 1852, quando José 
Nogueira, vestido com calças amarradas pelo 
suspensório e chapéu, com um imenso bigode, 
saiu pelas ruas cariocas tocando seu bumbo sem 
ritmo nenhum, mas de uma forma tão 
contagiante que seus amigos e desconhecidos 
começaram a acompanhá-lo na folia. 
   No Rio, os bonecos eram criados apenas em 
forma de capetinhas e ficavam na beira da praia. 
À noite, as pessoas faziam fogueiras, entravam 
em baixo dos bonecos e ficavam dançando. 
   Em Minas Gerais, os bonecos de Mariana, 
conhecidos como Zé Pereira da Chácara, 
também existem desde 1852 no bairro e são os 
catitões que estão há mais tempo em atividades 
pelo Brasil. Todo ano, novos bonecos eram 
criados homenageando alguma figura pública da 
cidade, mas agora Maria e as pessoas que a 
ajudam a produzir os bonecos criam figuras 
comuns, devido a uma maior facilidade de 
manutenção dos mesmos.
   Maria do Zé Pereira está há 40 anos à frente da 
produção dos bonecos. Ela conta que quando 
começou existiam apenas 16 bonecos dos 
catitões e, agora, existem 118. Porém, nem todos 
saem às ruas, pois muitos precisam de reforma.
Maria já trabalhou muito com a construção dos 
bonecos. Agora, ela diminuiu seu trabalho na 
produção. Porém, ela costura suas as roupas, os 
pinta e lidera a produção dos mesmos. Ou seja, 
Maria está à frente de toda a confecção dos 
catitões. 
   Ela conta que foi a amizade que possuía com o 
senhor Liberato, que comandava a produção do 
Zé Pereira em sua época, que a impulsionou a 
começar o trabalho com os bonecos. Além disso, 
sua avó também costurou roupas para os catitões 
e seu pai criava as caricaturas.
   Sobre isso, Alessandro Sena comentou que: 
“São muitas gerações que abriram espaço para 
incentivar os mais jovens a trabalharem, a 
ajudarem o Zé Pereira e não deixar essa 
tradição morrer”.
   Há pouco tempo, Maria teve a ideia de criar e 
confeccionar  para venda, os mini bonecos do Zé 
Pereira, com o objetivo de valorizar essa tradição 
centenária da cidade, além de poder ajudar na 
manutenção dos catitões com a verba que os mini 
bonecos irão gerar. 
   Já existem dois mini bonecos expostos na feira 
da Fundação Renova, para divulgar o seu 
trabalho, além de alguns estarem a venda na Toca 
do Zé Pereira, localizada em um espaço na 
quadra da Chácara. Além disso, ela também 
confeciona bolsas e outros tipos de bonecos de 
pano para venda. 
  Os mini bonecos podem possuir variados 
formatos: animais, de tradições variadas e até 
com o formato que o cliente quiser, inclusive do 

15/08/2019 a 22/08/2019
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Por, Dr. René Dentz – Psicanalista e Professor Universitário - Membro do Interna�onal
 Ins�tute for Hermeneu�cs/Alemanha 

    Uma das características da nossa época é o intenso 
fluxo de informações e suas afetações consequentes. 
Tenho dito que se trata de um processo que gera 
igualmente ansiedade, pois o desejo necessita estar 
focado em alguns recortes do mundo. Desejo 
pressupõe falta, vazio, que deve ser preenchido 
provisoriamente por elementos claros apresentados 
no real. O nosso mundo não está vivendo isso, pois 
há conexões intensas e fluxo de afetações crescentes. 
Todo esse processo tem tido como consequência 
prática o aumento dos índices de depressão. 
    Para além dos efeitos emocionais, está outra 
dimensão. Paradoxalmente ao enorme fluxo de 
informações diversas e à alta conectividade em que 
estamos inseridos, tendemos a pensar de forma 
padronizada. Por que isso acontece? Porque estamos 
fechados, em muitos momentos, em ilhas de 
discussões e ideias. A tendência é que pensemos e 
repitamos o que nossos contatos dizem, afirmam e 
pensam. Os grupos de whatsapp, por exemplo, tem 

servido comumente para gerar aceitação e reforço 
de ideias comuns, que não mudam o rumo do 
pensamento, não acrescentam nada, na maioria das 
vezes é apenas uma demonstração de “mais do 
mesmo”.  Quando algumas    discordâncias são 
presenciadas surgem logo as exclusões e as 
agressões linguísticas.
   Será que essa característica da nossa época é 
positiva e condizente com sociedades ditas 
democráticas? Por mais que a tecnologia tenha 
propiciado conexões infinitas, tendemos a fazer 
reflexões de forma limitada, como se nunca 
tivéssemos frequentado uma biblioteca ou mesmo 
lido (pelo menos) um livro ao ano.  O mais grave é 
que esse aspecto é extremamente antidemocrático, 
pois as pessoas pré-julgam de forma equivocada, a 
partir de pensamentos limitados e fontes pouco 
críticas (por vezes ignorando a ciência!). Assim 
surgem o preconceito, a exclusão e todas as formas 
de ferida à sociedade plural. Em uma sociedade 

democrática, a diversidade e o pluralismo devem 
ser enfatizados pelas escolas, igrejas, partidos 
políticos, etc. As instituições sociais devem 
contribuir à democracia. O bem comum passa pela 
inclusão e pelo reconhecimento da existência de 
grupos diversos. Quando as pessoas conhecem 
diversas religiões, por exemplo, entendem melhor 
a sua, contrastam, mas respeitam, entendem 
verdadeiramente a crença do outro. O olhar ao 
outro passa a ser genuíno e não um olhar de si 
mesmo ao outro. 
   Os conservadorismos da nossa sociedade 
escondem posturas perversas que geram 
sofrimento psíquico a diversos grupos, há séculos e 
décadas. E muitos grupos passam a pensar e viver 
de forma inferiorizada, culpada, pois a violência 
simbólica é tão forte que impede seu processo de 
libertação. O conservador é frequentemente uma 
pessoa paranóica, que fixa pensamentos em alguns 
fatores da sociedade, que tem medo e demonstra 

um narcisismo exaltado. É preciso entender o 
sofrimento do outro, saber que o outro sofre 
geralmente pelos olhares equivocados sobre ele.
    No Brasil vivenciamos esse tipo de violência 
desde nossa mais tenra história, com negros, 
índios, pobres, excluídos, seres humanos não-
reconhecidos socialmente, politicamente e 
economicamente. Oswald de Andrade (1970, p. 
153) bem ressaltou a singularidade do nosso 
destino n'A marcha das utopias: “Nós, brasileiros, 
[somos] campeões da miscigenação tanto da raça 
como da cultura, somos a Contra-Reforma, mesmo 
sem Deus ou culto. Somos a Utopia realizada, bem 
ou mal, em face do utilitarismo mercenário e 
mecânico do Norte. Somos a Caravela que ancorou 
no paraíso ou na desgraça da selva, somos a 
Bandeira estacada na fazenda. 
O que precisamos é nos identificar e consolidar 
nossos perdidos contornos psíquicos, morais e 
históricos”.

 dentzrene René Dentz

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

servidores públicos motivados, capacitados e 
fortemente vocacionados para prestar um serviço de 
elevado padrão de qualidade para a população. 
  A Mariana que eu quero possui uma população que 
vota conscientemente e participa ativamente, de 
forma madura e responsável, das decisões e dos 
rumos a serem tomados pelo Município, sem se 
preocupar egoisticamente somente com o próprio 
umbigo.
  A Mariana que eu quero tem uma visão sistêmica e 
integrada, envolvendo todos os stakeholders em 
busca do bem comum.
   A Mariana que eu quero possui um povo fortemente 
espiritualizado, muito além dos meros rituais 
religiosos farisaicos, colocando coerentemente em 
prática a essência dos ensinamentos evangélicos quer 
seja no ambiente familiar, no ambiente social ou no 

exercício da profissão nos meios públicos ou 
privados. 
   Muitos outros sonhos ainda poderiam ser citados 
para a Mariana que eu quero, mas deixo aqui uma 
provocação para que os caros leitores façam uma 
reflexão e exercitem que tipo de sonhos teriam para a 
nossa cidade. E ainda mais, que discutam esses 
sonhos e que cada um comece seriamente a pensar 
qual a contribuição pode dar para que eles se 
realizem. É como dizia Platão: “Tente mover o 
mundo; o primeiro passo será mover-se a si mesmo” 
...   

Quem tem ouvidos que ouça...

     Não sou marianense nato, mas o sou de coração e 
aprendi a amar essa terra como se seu filho fosse. 
Estive afastado da cidade por quase 30 anos e no meu 
retorno, infelizmente, pelo que percebi, reencontro 
uma cidade fortemente marcada por vários vícios da 
cultura “coronelística” e ultrapassada dos tempos de 
outrora. O mundo evoluiu mas a impressão é que 
Mariana parou no tempo. A Mariana que eu quero é 
uma Mariana muito diferente da que eu vejo agora.
   A Mariana que eu quero não possui uma 
dependência exclusiva das mineradoras, embora elas 
sejam importantes. É uma cidade que possui uma 
diversificação econômica de alto nível, com várias 
indústrias de vários ramos de atividade gerando 
renda e empregos de qualidade para a população.
  A Mariana que eu quero investe de maneira 
sustentável no seu desenvolvimento econômico, 

utilizando os impostos recolhidos de forma 
estratégica, em vez de construir obras faraônicas que 
geram visibilidade e muitos votos, mas pouca 
qualidade de vida para a comunidade.
  A Mariana que eu quero investe pesadamente de 
forma estratégica no seu potencial histórico, artístico 
e cultural, onde o turista seja de fato e de direito 
recebido com excelência, disponibilizando inúmeras 
e variadas opções de lazer e gerando retorno 
financeiro para o Município.
  A Mariana que eu quero trabalha de forma séria e 
madura, com uma perfeita consonância entre os 
Poderes Executivo, Legislativo e Judiciário, sem 
verborragia, clientelismo, partidarismo, radicalismo 
e acusações mútuas e vazias, que só acabam trazendo 
prejuízos para o Município. 
  A Mariana que eu quero possui um quadro enxuto de 

ARMAZÉM A GRANELARMAZÉM A GRANEL

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

A DEMOCRACIA, A IGNORÂNCIA E A VIOLÊNCIA

I HAVE A DREAM: A MARIANA QUE EU QUERO
“Sonha que se sonha só, é só um sonho que se sonha só, mas sonho que se sonha junto não é sonho, 

é realidade”.   (Raul Seixas) 
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 -

Barro Preto - Mariana

Endereço: Rua Antônio Faustino - nº30 - Centro 

Acessórios para todos 
os gostos!

Venha nos visitar e se 
encantar!

Barber Puro Dom 

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa, 317 B
- Centro - Mariana/MG 

(31) 996726356 

O senhor é meu pastor, nada me faltará.

Rua Direita - 124 - A - Mariana - MG

Impacto
MODA MASCULINA E FEMININA

COMISSÃO DA CÂMARA DE MARIANA
COBRA OPORTUNIDADE PARA

COMERCIANTES LOCAIS NA PRAÇA DE
ALIMENTAÇÃO DO VIVA MARIANA

RODEIO SHOW
A exposição agropecuária ocorrerá entre os dias 22 a 25 de agosto, na Mina Del Rey.

contribuição simbólica de R$ 10 como 
ingresso será destinada às entidades 
filantrópicas de Mariana. Segundo ele, foi 
elaborado um Termo de Fomento por 
meio do qual “o sindicato compromete-se 
a custear a diferença entre o que o 
município vai estar arcando e o que custa 
efetivamente essa festa através de 
parceria com a iniciativa privada”.
COMUNICADO: A Polícia Militar e a 
empresa produtora da Exposição 
Agropecuária 2019 - Viva Mariana 
Rodeio Show, decidiu limitar a 13 mil 
pessoas, no máximo, a cada dia de evento. 
A decisão resultou de uma avaliação dos 
organizadores, em conjunto com a Polícia 
Militar, para garantir segurança as 
pessoas que participarão do evento.
De acordo com a produção do evento, a 
procura por ingressos tem sido muito 
grande, o que promoverá o rápido 
esgotamento das entradas. Segundo eles, 
pelo ritmo das vendas, todos os ingressos 
deverão ser adquiridos antecipadamente. 

referindo-se  à  part icipação  dos 
empresá r io s  de  Mar i ana  como 
fornecedores em feiras e eventos, como 
medida de incentivo ao desenvolvimento 
local. Também participaram do debate os 
demais  membros  da  Comissão, 
vereadores Marcelo Macedo (PSDB) e 
Tenente Freitas (PHS), e a vereadora 
Daniely Alves (PR).
   De acordo com o secretário de Governo, 
Edernon Marcos, que participou do início 
da reunião, o município está investindo 
R$ 696 mil na exposição. Desse 
montante, R$ 185 mil na contratação do 
show da cantora Anitta; R$ 183,5 mil no 
show da dupla Maiara e Maraisa; R$ 83 
mil no de João Neto e Frederico; R$ 130 
mil no de Dilsinho; e o repasse de R$ 
114,5  mil  para  o  Sindicato  dos 
Trabalhadores  Rurais  aplicar  na 
organização e produção do evento.
Edernon esclareceu que trata-se de uma 
exposição diferente de edições anteriores, 
em que não será cobrada portaria e que a 

     Atentos à dificuldade enfrentada pelos 
comerciantes locais para manterem seus 
empreendimentos,  os  vereadores 
questionam o modo em que são exploradas 
as praças de alimentação dos eventos 
promovidos no município. Na segunda-
feira (12), a Comissão Permanente de 
Viação, Obras Públicas, Agricultura, 
Indústria, Comércio e Meio Ambiente 
recebeu comerciantes do segmento de 
bares e restaurantes que alegam que “essas 
estruturas estão sendo formadas sem levar 
em conta os nichos comerciais presentes 
na cidade, trazendo de fora ou priorizando 
comerciantes eventuais a despeito dos 
locais e fixos”.
   O tema da reunião foi proposto pelo vice-
presidente da Comissão, vereador 
Deyvson Ribeiro (SD), e por um abaixo-
assinado protocolado há uma semana na 
Câmara por comerciantes locais. 
“O que a gente quer é que seja igualitário, 
que a lei se cumpra e que o processo seja 
justo para todos”, aponta Deyvson 

Foto: Comunicação / CMM
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& Materiais de Construção

Endereço: Rodovia dos Incondentes, 95 - Chácara, Mariana - MG
Telefone: (31) 3557-1551

(31) 3557-1551

Eurocar Veículos
COMPRA - VENDE - TROCA - FINANCIA

(31) 3558-4435
(31) 98480-5544
(31) 98488-5757
(31) 9 8953-9522

15/08/2019 a 22/08/2019

ÂNGELO ELEUTÉRIO INOVA E TRAZ 
AULAS DE MUAY THAI E BOXE

GRATUITAS PARA ASSOCIADOS AO 
SINDICATO METABASE MARIANA

E SEUS DEPENDENTES
   Em breve os associados do Metabase 
Mariana contarão com uma grande 
novidade: aulas gratuitas de Muay Thai e 
Boxe, na sede do Sindicato, extensivas 
aos seus dependentes. 
Para Ângelo Eleutério, é extremamente 
necessário valorizar o esporte. “Nós 
buscamos cada vez mais incentivar a 
prática saudável de esportes na cidade 
de Mariana, em todas as faixas etárias. 
Trazer essas duas modalidades de luta 
pode motivar nossos associados e 
dependentes a praticarem esportes e, 
ass im,  buscarem uma vida mais 
saudável. Estamos sempre procurando o 
melhor para todos os nossos sócios e suas 
famílias!”, afirma o presidente do 
Metabase Mariana. 
Para mais informações, entre em contato 
pelo telefone: 3557-2019. 

BOXE

AGENDE SEU ATENDIMENTO 
OFTALMOLÓGICO NO SINDICATO 
METABASE MARIANA! PRÓXIMA 

DATA: 30/08

cobrado o valor referente à consulta 
(somente o custo do óculos)”. Porém, a 
informação não procede. 

    A empresa PG Visão Óticas, em parceria 
com o Metabase Mariana, realizará exames 
de vista na Sede do Sindicato em Mariana, 
no próximo dia 30 de agosto (sexta-feira), 
entre 8 e 10h da manhã.
 Serão realizados exame de refração, teste 
de oclusão e acuidade visual, com preços 
ainda melhores:
 P R E Ç O  E S P E C I A L  P A R A 
A S S O C I A D O S  A O  M E TA B A S E 
MARIANA: R$40,00
 PREÇO PARTICULAR: R$60,00
 Para garantir a sua vaga, entre em contato 
pelo telefone 3557-2019.
 Endereço: Rua Bom Jesus, 314 - Centro.
ERRATA: na última edição foi divulgada, 
incorretamente a informação a seguir: 
“Aos pacientes diagnosticados com a 
necessidade da compra do óculos, não será 

ATENÇÃO!

EXAME DE

VISTA
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R$68,00 - Entrega 
R$65,00 - Portaria

Ligou....Chegou....
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Blog do esporte!!

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br

15/08/2019 a 22/08/2019

COLÔNIA DE FÉRIAS: EVENTO É UM SUCESSO

MUITOS GOLS MARCARAM O INÍCIO DA 1º DIVISÃO
DE MARIANA

07 Outubro 0 x 3 Guarany;
Meninos da Vila 2 x 2 Cachoeirense; 
Morro Santana 1 x 0 Bandeirantes.

Confira os resultados da rodada:
08 Dezembro 2 x 2 Águia de Ouro;
São Caetanense 1 x 0 Reunidos; 

   No último final de semana aconteceu a 
abertura do torneio da 1º Divisão do 
Futebol de Mariana, no qual vários jogos 
ocorreram. 
A abertura aconteceu em Cachoeira do 
Brumado, com a partida entre as equipes 
08 de Dezembro x Águia de Ouro, do 
Bairro Cabanas. 
    Foi um grande jogo, que terminou 
empatado em 2 x 2.

FUTEBOL: 2º DIVISÃO DE MARIANA SEGUE A TODO
VAPOR

Vila Nova 0 x 2 São Bento;
Colômbia 2 x 1 Goiabeiras.

Confira os resultados da rodada:
Independente 8 x 0 Cafundão;

     No último final de semana, nos 
gramados marianenses, aconteceram três 
jogos pela 2º Divisão do Futebol de 
Mariana. Foram muitos gols, com 
destaque para a goleada da equipe 
Independente, de Águas Claras, sobre a 
equipe Cafundão, pelo placar de 8 x 0. 
C o m  e s s e  r e s u l t a d o ,  a  e q u i p e 
Independente garantiu a vaga para a 
segunda fase.

pessoas de outras localidades, que estavam 
passando férias em Mariana, e que elogiaram 
muito a iniciativa e organização do programa.
O evento Colônia de Férias é organizado pela 
Secretaria de Desportos e coordenado pela 
assessora técnica de esporte, Priscilla Tukoff.

Bombeiros Militares), futsal, handebol, 
basquete, pingue-pongue, desenhos para 
colorir, pintura de rosto, etc. Além disso, foram 
distribuídos lanches para toda a criançada.
O evento foi muito agraciado por crianças de 
vários bairros da cidade e também recebeu 

    Na Arena Mariana, de 22 a 26 de julho, 
aconteceu a Colônia de Férias, evento que 
contou com a participação de mais de 250 
crianças. Várias atividades, brincadeiras e 
modalidades esportivas fizeram parte do 
projeto. Dentre elas: Tirolesa (com o auxílio dos 
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Eventos da semana...
15 de AGO - QUI - Butecando em Ouro Preto

15 de AGO - QUI - Ouro Preto Moto Beer Fest - 17 · Ouro Preto
15 de AGO-  - Primeira Quintaneja - CAEM - 00:00 hrs · Ouro Preto

18 de AGO - Corotada da Insônia - Dom 15:00 · República Insônia · Mariana
18 de AGO - Projeto Tardezinha - Dom 14:00 · Doze Society Bar · Mariana

DIA 31 DE AGOSTO -  TROFÉU EMPRESARIAL 2019

Se inscreva
/Panetu’s

Notícia com paulada!
Bolsa Família e
 Saúde e Beleza!

Fique por dentro de tudo que acontece em 
nossa Região de uma forma espontânea e engraçada! 

Claro, com a notícia levada a sério!

Alana Carneiro Braz completa 1 aninho
no dia 18 de agosto! Que papai do céu

continue abençoando e iluminando
seus passos e de sua família!

Ágata Rodrigues Costa com 4 aninhos 
participou do Casting kids da C&N 

agência de modelos e foi aprovada por 
4 agências. Parabéns pra ela...Representando

nossa Primaz de Minas! Linda! Sucesso!

Espaço Veppo e Minas Fer!

Presença Conrmada!Presença Conrmada!

#Trofeu2019

Presença Conrmada!Presença Conrmada!

#Trofeu2019

Douglas Brandão!

Presença Conrmada!Presença Conrmada!

Rei Marmitex!

#Trofeu2019

Presença Conrmada!Presença Conrmada!

Psicóloga Cristiane Gouveia!

#Trofeu2019

Presença Conrmada!Presença Conrmada!

Psicóloga Estefânia!

#Trofeu2019

Presença Conrmada!Presença Conrmada!

Azevedo!

#Trofeu2019


